

## Presentación

Los primeros tres artículos incluidos en este número de *Cuadernos del Cendes* son temáticamente diversos, pero los otros tres tienen la singularidad de ser fruto de investigaciones relativas a diferentes ámbitos del mundo del trabajo argentino.

En el primer artículo, Beatriz Meza caracteriza la gestión estatal de la vivienda en Venezuela en la primera mitad de la década de los años cincuenta y su asociación con el Plan Nacional de la Vivienda (1951-55) formulado por el Taller de Arquitectura del Banco Obrero (TABO). A pesar de sus méritos técnicos, ese Plan fue desbordado por el voraz crecimiento urbano de la época que fomentó la marcada priorización práctica de esa gestión en Caracas, desatendiendo al resto del país. Este análisis revisa los antecedentes de ese Plan así como el marco político-ideológico (Nuevo Ideal Nacional) y el contexto económico y fiscal que le correspondió afrontar.

Por su lado, el doctor Ever Onaiver identifica, mediante la revisión sistemática de literatura especializada, los principales condicionantes ambientales -que se combinan con la dotación genética de las personas- para definir la talla o estatura humana. En esa exploración destacan tres de esos condicionantes: el consumo de alimentos; la prevalencia de enfermedades; y, los requerimientos provenientes de actividades físicas. El estudio brinda orientaciones útiles para las políticas públicas en materia de seguridad alimentaria y nutricional.

En el tercer artículo Quiroga-Parra, Hernández, Torrent-Sellens y Ramírez, indagan sobre las condiciones que son apropiadas para la innovación en productos en las empresas, apoyándose para ese análisis en estudios de caso en Colombia. La combinación de estos estudios particulares con la revisión conceptual sobre innovación deriva en una propuesta metodológica «teórico-práctica» para estimular la innovación, en la que resalta el papel que cumple la interrelación entre el uso intensivo de la gestión del conocimiento, la renovación de las prácticas organizativas y la incorporación generalizada de las TICs como fuentes de productividad, competitividad y crecimiento económico.

Luego, Groisman y Sconfienza analizan las características del desaliento laboral en Argentina. Para ello reflexionan sobre las tenues fronteras que, muchas veces, pretenden separar a la inactividad y al desempleo, especialmente si se estudia con más detalle las actitudes ante el trabajo de la población de 25 a 59 años que no labora, que no es estudiante o que no está pensionada/jubilada. Más allá de los jóvenes y las mujeres, los autores destacan la importancia de indagar en un grupo poco explorado en ese marco, como el de los varones

de 45 años y más, entre el que una búsqueda de empleo que se prolongue puede ocasionar un desaliento laboral duradero. Se aborda también la reflexión sobre algunas de las políticas de protección social que pueden requerirse ante el desaliento y la exclusión laboral.

Por su parte, Senén y Haidar analizan y comparan, desde la perspectiva de la teoría de recursos del poder, dos períodos en la historia del sindicalismo argentino: los años noventa hasta la crisis del 2001, etapa marcada por las reformas económica de mercado y en la que hay una actuación de los sindicatos orientada a la sobrevivencia, en medio de su debilitamiento; y el período posterior, de recuperación económica y de reanimación del papel estatal, en el que se produce una revitalización sindical. Esa comparación se acompaña con algunas reflexiones conceptuales para caracterizar al sindicalismo argentino, entre las que destaca el debate relativo a su condición «corporativa».

En el sexto y último artículo, Nicolás Villanova ofrece un estudio de la organización sociopolítica de los llamados cartoneros, es decir los recolectores de productos reciclables, en la ciudad de Buenos Aires entre 1997 y el 2012. Esta dimensión sociopolítica ha sido escasamente tratada en distintas investigaciones sobre ese grupo. El autor analiza los cambios organizativos que han tenido los cartoneros desde 1997, la variedad de acciones y las principales demandas que han realizado, así como algunas de las más importantes medidas gubernamentales que han estado asociadas con ese movimiento.

En la sección de *Entrevistas*, se presenta la que le hicieron Luisa Bethencourt y Beatriz Fernández al profesor Alberto Urdaneta, exDirector de Cendes, quien cuenta con una prolongada y valiosa experiencia en el campo de la gestión, la planificación y la docencia, sobre todo en el área de estudios urbanos. La entrevista aborda algunas de las vivencias personales y profesionales del profesor Urdaneta y recoge en especial su visión sobre las etapas de la gestión institucional de Caracas y sobre diversos asuntos de la ciudad actual: los grandes avances que aprecia en materia de inclusión social y de transformación de la capital, principalmente en el municipio Libertador; y los importantes aportes que valora –en general– en la Gran Misión Vivienda Venezuela. En esas reflexiones también advierte sobre algunas limitaciones y deficiencias en medio de lo que considera como un marco de importantes mejoras. Igualmente ofrece, a partir de su experimentada visión, una imagen de la Caracas deseable y algunas líneas orientadoras de las acciones requeridas para crearla.

A continuación, en la sección de *Documentos*, se presenta una ponencia preparada por Jesús López para el Simposio sobre Teoría de Juegos realizado en Faces-UCV en noviembre de 2014. La ponencia intitulada «Heurística, irracionalidad y planificación desde el pensar por juegos» invita a una reflexión que «re-contextualice» la planificación y su papel, en el marco de las dinámicas cambiantes y fluidas que caracterizan a la vida real, en la que las racionalidades son plurales y en la que conviven actores que deben propiciar o responder a cambios de juego y que intentan adaptarse a las acciones inesperadas que

otros (y que también ellos mismos) despliegan hacia un futuro que es parcial o marcadamente imprevisible.

Luego, la profesora Zulay Poggi presenta la variedad de cursos de postgrado (de actualización, de ampliación y de perfeccionamiento profesional) ofrecidos por el Cendes, para 2014-2015, y que complementan sus tradicionales programas de doctorado, maestría y especialización.

En la sección de *Eventos* se presenta la relatoría, facilitada por la Academia Transdisciplinaria Internacional de Ambiente (Atina), acerca de las conferencias que se realizaron en el 7º Congreso internacional de medio ambiente y derecho ambiental efectuado en Belém do Pará, del 6 al 8 de noviembre de 2014. Ese Congreso se celebró en homenaje a Isabel de Los Ríos, profesora titular del Cendes, como reconocimiento a su trayectoria en materia de estudios ambientales.

Finalmente, se incluyen dos *reseñas bibliográficas*. Trino Márquez comenta el libro de Luis José Oropeza «Venezuela: fábula de una riqueza. El valle sin amos» en el que el autor cuestiona algunas concepciones tradicionales sobre la riqueza nacional y sobre los llamados Amos del Valle y también destaca el poder comparativo que adquirió el Estado, frente a los privados, especialmente a partir del proceso de explotación petrolera en Venezuela desde el siglo XX.

Por otra parte, Alberto Tobío reseña un texto de Jorge Máttar y Daniel Perroti, eds. llamado «Planificación, prospectiva y gestión pública» que ofrece una visión actualizada sobre el contexto, la situación y los retos de la planificación del desarrollo, especialmente en América Latina, temática fundamental para muchos de los estudios que promueve el Cendes.

Comité Editor